

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 663

Año IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

|                     |              |
|---------------------|--------------|
| En Tortosa, al mes. | 1.00 peseta. |
| Fuera, trimestre.   | 3.00         |
| Extranjero, id.     | 4.50         |

Viernes 13 de Marzo de 1903

REDACCIÓN: Portal del Valau, núm. 2.

ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## El Pontificado

### LA CIVILIZACIÓN EUROPEA

Con este título publica "La Germania" de Berlín, el siguiente artículo:

"El Jubileo Pontificio hace volver los ojos de todo el mundo al Augusto Anciano coronado con la sagrada Tiara y, por medio de él, al Pontificado que ha encontrado en León XIII un representante de importancia verdaderamente histórica y cosmopolita.

"Sin embargo, existen en Alemania, como en otras partes, personas que no pueden soportar en paciencia que los católicos celebren tales fiestas, creyéndose obligados a amargar su alegría con las más vulgares injurias al Pontificado Romano.

"Nada mejor que enviar a estos fanáticos a estudiar la historia de esta Institución, porque el Papado, como escribía Pertz en 1823, "halla su mejor defensa en la exposición de su esencia y de su historia."

"En los diecinueve siglos de historia con que cuenta, ha podido el Pontificado apropiarse aquellas palabras de la escritura *pertransit benefactio*, porque sus pasos, en todo momento, revelan la huella de nobles empresas en beneficio de la humanidad y de la verdadera cultura.

"Todo el mundo es testigo de la grandiosa actividad del Papado en orden al desarrollo de la civilización, pero sobre todo Europa. La civilización ha obligado aun al mismo Herder a confesar en su obra *Idea de la filosofía de la historia*: "Sin los Papas, Europa sería probablemente presa del despotismo, teatro de continuas luchas o un desierto de Mongolia."

"Y tenía razón. Hecho de la mayor importancia histórica ha sido el valor y la firmeza con que los Papas se opusieron en los ocho primeros siglos al despotismo de los emperadores de Bizancio. Con éstos, en Constantinopla, impusieron a la vez el absolutismo y el bizantinismo, sumergiendo en un sueño letal a los pueblos de Oriente y de Rusia, mientras que los de Occidente se despertaban a más noble y civil existencia.

"Y cuando en ocasiones, alzó el despotismo su cabeza en Occidente, fueron únicamente los Papas los que le hicieron frente y despuntaron sus armas. Entre las expresiones más vulgares y comunes de ciertos escritores de historia descuella la de la manía de los Pontífices en asegurar su predominio, mientras pasan en silencio el ansia de poder de los emperadores y sus esfuerzos para entronizar de nuevo el cesarismo, al que debieron por necesidad oponerse los Papas.

"Notorio es el hecho que los emperadores alemanes, si no los hubiera contenido otro poder con suma energía, hubiera tenido fuerza suficiente para abatir la independencia de los pueblos y se hubieran convertido en verdadero suplicio del mundo, como lo hicieron presentar un Enrique IV y un Enrique VI.

"La oposición de los Pontífices es un mérito incomparable, pues equivale a haber salvado a Europa del despotismo.

"Asperas ciertamente fueron las luchas sostenidas por los Pontífices, pero jamás en ellas se separaron un ápice de la justicia.

## DE SEVILLA

### Las oposiciones

Con el hermoso acto de ayer, han dado fin a los ejercicios de oposición al magisterio de capilla, que han dejado gratamente impresionados, a cuántos han asistido a escucharlos.

Los señores opositores han demostrado su suficiencia; no solo al marcar los aires en los diversos tiempos y compases que tiene la partitura, sino al notar las equivocaciones que de intento se habían puesto en las trompas y en los violines.

La partitura que ha servido para este ejercicio ha sido los *Kiries* de la hermosa Misa en do del maestro don Evaristo García de Torres, que todos hemos escuchado con entusiasmo admirando las extraordinarias bellezas del *adagio*, la preciosa fuga en 3 por 4, cuyo *allegretto* ha sido muy bien marcado en general, y del enérgico *allegro*, que ha sido muy bien ejecutado.

Reciba el tribunal nuestra enhorabuena por el acierto que ha tenido en escoger una partitura tan a propósito para la oposición, por su variedad de tiempos y aires que tiene y por lo adecuado de su factura,

La comisión del Cabildo Catedral la componían el señor Arzobispo de la Santa Iglesia Catedral y los señores canónigos don Antonio Pérez Córdoba y don Rafael González Merchante.

El tribunal técnico los señores don Agapito Insausti, don Manuel Lerdo de Tejada, don Luis Mariani, don Manuel Font y el director de la banda del regimiento de Soria don Benito Hernández.

Sabemos que los señores opositores marcharán inmediatamente para sus respectivas Catedrales, quedando los señores jueces técnicos examinando los trabajos que han compuesto los aspirantes al magisterio, y una vez terminado el examen y hecha la calificación correspondiente, será entregada al Excmo. Cabildo para su resolución.

(De El Correo de Andalucía)

## A UNA URNA

¡Oh frágil recipiente de cristal pudoroso y trasparente! ¡Oh urna electoral! yo te saludo y admiro el indudable poderío que te da tanto tío engendrador de leyes del embudo.

A ti llegan los cientos de electores con el papel impreso con el nombre feudal de unos señores que luego, a la nación le dan el queso. Elector *sans culotte* sacio y roto llega a ti con premura, y al alargar la ruin candidatura dice muy quedo; ¡voto! ¡Voluntad nacional! ¡xcelsa y grande! ¡cómo no han de cantarte los poetas cuando por mucho y bien que Maura mande te vendes por dos miserables pesetas? De Roma los egregios senadores, también mudaron su vigor austero, votando y erigiendo emperadores a untadores de hocicos, con dinero.

Transparencia tan solo de apariencia: ¿quién creará verdad tal transparencia.

## De Santa Barbara

Sr. Director de EL EBRO:

Muy Sr. mio: Un acontecimiento no visto, pero en lontananza esperado, ha tenido ya lugar en esta católica villa de Santa Bárbara.

El año 1894 poseía este pueblo una iglesia parroquial de pequeñas dimensiones; y no es de extrañar, porque la historia de esta villa tan solo se remonta a los comienzos del próximo pasado siglo. Pero dada la riqueza del país, la bondad de su clima, la amabilidad de sus habitantes y la abundancia en vías de comunicación, se ha logrado, en el curso de cien años, formar un pueblo de mil doscientos vecinos, corriendo parejas el desarrollo del vecindario con la importancia religiosa.

La causa impulsiva de esta importancia religiosa, especialmente en los últimos años, según se desprende de las exclamaciones de algunos excoadjutores que al presenciar las fiestas que nos ocupan, admirados del esplendor del culto, de la asistencia de los feligreses a las funciones religiosas, del gran número de personas devotas que en estos días confesaron y recibieron el pan eucarístico con lágrimas en los ojos por fuerte pero grata emoción sinceramente decían: "La Santa Bárbara de hoy es muy otra que la Santa Bárbara de ayer; la atribuyo al incansable celo del Rdo. Cura ecónomo D. Juan Bta. Sales quien, al tomar el cargo de pastor de esta piadosa grey, concibió vivos deseos de agrandar aquella pequeña iglesia y sabiendo gobernar a los hijos de Sta. Bárbara les colocó en circunstancias de no perdonar sacrificio por la

creación de una nueva iglesia parroquial y estos a su vez, animados por los alientos de su nuevo Cura, briosamente acometieron la fabricación de una iglesia que tenemos la satisfacción y gusto de ver y admirar.

La causa formal de este desarrollo e impulso religioso han sido el Sagrado Corazón de Jesús y el omnipotente S. José. La estrella polar a donde miraban los ojos de Sta. Bárbara en la construcción de la nueva iglesia fué siempre el Sacratísimo Corazón de Jesús; bien que en los pequeños desalientos que como en toda obra santa suelen acontecer, fuertemente se acogían al manto de S. José, tributándole con fervor la devoción de los siete Domingos; y cual estrella que segura condujo a los Magos, desde el Oriente hasta Belén S. José conducía a los habitantes de Sta. Bárbara por entre las sequedades y desalientos hasta el S. Corazón; y al recibir bendiciones del Cielo, seguan de nuevo la colosal empresa, la fabricación de la iglesia, hasta que lograron rematar la iglesia monumental que hoy posee la católica villa de Santa Bárbara.

Agradecido este pueblo al ver realizados y suficientemente cumplidos los deseos que por tantos años estaban en sus corazones encerrados, acudidos los vecinos de Sta. Bárbara por su celoso Cura celebraron las solemnes fiestas nunca vistas en esta población como han resultado las que a nuestra Patrona y al S. Corazón se tributaron durante los días 14, 15, 16 y 17 del próximo pasado febrero.

Nutrieron el clero de esta población gran número de sacerdotes, venidos unos de Tortosa otros de Benicarló, cuales de la Galera y Mas den Verge, cuales de Freginals y de Alcanar contribuyendo admirablemente al esplendor de los cultos que gustosamente presenciábamos. Era de ver y no menos de admirar cuan contentos y satisfechos salían de la iglesia los habitantes de esta villa acompañados de muchos forasteros y gratamente impresionados, con la alegría en el corazón y la sonrisa en los labios no se cansaban de repetir: bien por nuestro Rdo. Sr. Cura que acometiendo empresas colosales ha enriquecido esta población con un monumento cristiano bien por el M. I. Sr. Magistral de Tortosa que como él sabe ha colocado un florón de oro en la corona con que obsequiamos al divino Corazón de Jesús; bien por el Dr. D. Froilan Beltran que con sus dulces oraciones reblandecía los corazones de los habitantes de Sta. Bárbara y abrió las fuentes de nuestros ojos para que el Corazón Sagrado viera nuestros corazones al mirar nuestras lágrimas; bien por los sacerdotes venidos de fuera que tanta solemnidad, con su asistencia comunicaron a nuestras fiestas.

Pero el fruto práctico del derroche de culto, de las funciones, de los sermones, de todo el aparato religioso que en estos días hemos tenido la di-

cha de ad mirar, patentizóse en la procesión que como remate de fiestas se organizó por las calles de esta católica villa. Presidida la procesión por el M. I. Sr. Magistral el que bajo palio llevaba el Sacramento de Amor, y á quien acompañaban más de veinte sacerdotes, la corporación municipal, la banda de música, una sección de la Benemérita y gran número de fieles, era interrumpida de tanto en tanto por la invitación que la capilla de Alcanar dirigía á todo el pueblo al cantar el inspirado:

Lauda Són Salvatorem  
Lauda dulcem et pastorem  
In hymnis et canticis.

pues postrándose obedientes los adoradores del Sagrado Corazón se levantaba uno de los Coadjutores para leer en alta voz las visitas á Jesús Sacramentado, siendo la última en la misma plaza de la iglesia.

Allí tuve el consuelo de presenciar un acto verdaderamente tierno y de todo punto consolador; porque congregados en la espaciosa plaza los espectadores unidos á los acompañantes, miles de adoradores tributaban ante el mundo rendidos homenajes á Jesús Sacramentado y repitiendo las frases del lector le proclamaban Rey y Señor de todas las generaciones,

Entrados ya en la nueva iglesia parroquial, terminó la religiosa función con el "Te Deum", entonado por el M. I. Sr. Magistral, consagración al Corazón de Jesús y reserva.

Si las fiestas que acabo de narrar llenaron de entusiasmo á los planeses faltaba otra fiesta que aunque lúgubre y triste llenó de satisfacción á nuestras almas. Muchos que con su óbolo contribuyeron á la fabricación de la iglesia habían abordado las puertas de ultratumba, y razón tenían para participar de nuestras fiestas y de nuestros agasajos; y dispuesto por el Rdo. Sr. Económico se celebró solemne misa en sufragio de las almas que no consiguieron ver el remate de nuestra iglesia.

Llena ésta de fieles que gustosos se asociaron á la función, el celoso Cura párroco de Alcanar se dignó pronunciar una oración fúnebre, que fué digno remate de todas nuestras fiestas.

Dios premie el celo incansable de nuestro bondadoso Cura que tantos sufrimientos ha experimentado durante los ocho años de la fabricación de la iglesia. Dios acepte gustoso los sacrificios del católico pueblo de Santa Bárbara; mientras yo alabo y glorifico á Dios por dignarse bendecirnos en obra de tanta valía.

El Corresponsal

Santa Bárbara 10 Marzo 1903.

**EDIFICIOS DE PAPEL**

En Rusia se ha edificado una casa de campo de 16 piezas, toda ella de papel.

Esta casa, edificada en Savinossca, resistirá, según dice el arquitecto, mejor las injurias del tiempo que las construcciones de piedra y ladrillo. Los cimientos, las paredes, los techos, los tabiques, todos son de papel comprimido. Hasta las chimeneas son de papel mezclado con amianto, de manera que el incendio de las chimeneas se hace más raro, y no ofrece peligro alguno.

Hay que añadir que esta casa ha costado á su propietario la horrorosa suma de 215 000 francos.

Esta casa no es la mayor de las construcciones de papel, pues en Noruega se acaba de edificar un templo que puede contener un millar de personas. Todo lo del templo es de papel menos... las campanas.

**PEATONES Y CARTEROS**

En adelante, los peatones y carteros rurales que hubieren sido designados por el ministerio de la Guerra para los cargos que desempeñan, no podrán ser trasladados á otro destino sin que resulte, demostrada la necesidad de esta medida en un expediente que deberá incoarse al efecto, y si á causa de las reformas introducidas en los servicios fueran suprimidas sus plazas, se les nombrará para las de nueva creación de igual sueldo y categoría, ó para cualquiera otra análoga en la misma comarca, si aquello no fuese posible, con preferencia á todos los que las desempeñen ó las soliciten con el carácter de interinos, y que no sean licenciados del ejército ó de la armada.

Así lo dispone una real orden del ministerio de la Gobernación ya publicada en la Gaceta.

**NOTICIAS BREVES**

Se ha fijado en las universidades un telegrama del Sr. Allende Salazar, ordenando que se castigue á los estudiantes que falten á las clases.

—Telegrafían de Tunes que una horrible tormenta de nieves, durante la que han caído abundante rayos ha causado enormes destrozos.

Se ignora todavía el número de víctimas, creyéndose por la duración del fenómeno que serán muchas.

—El Sr. Monegal va á declarar la cesantía de los alcaldes de barrio que no asistieron á presidir las mesas electorales para que habían sido designados.

—Dicen de Bilbao que á los concejales bizkaitarras se les ha notificado un auto de sobreesimiento dictado en méritos de la causa que se siguió en la Audiencia.

Con este motivo volverán al Municipio.

—El gobernador civil de Barcelona llevará á los tribunales á varios de los oradores que tomaron parte en el mitin que se celebró en aquella capital para protestar de las reformas sobre el Notariado del Sr. Dato.

—Editado elegantemente se ha publicado *Los Tesoros de la Cruz*, del Padre Miguez, libro de purísima doctrina católica que conforta el alma del creyente en las penalidades de la vida y la levanta á la contemplación de las cosas divinas. La justa nombradía del P. Miguez es garantía firme de la bondad y valía del libro.

Se anuncia del propio autor, otro libro sobre *Jacinto Verdagué*, que es esperado con ansiedad por los bibliófilos y literatos, pues conocidas son las relaciones íntimas que existieron entre el famoso agustino de Madrid y el poeta catalán.

—Se insiste en asegurar que quizá antes del próximo miércoles se reunirán los ministros para acordar la fecha de la publicación del decreto de disolución de las Cortes.

—Se ha inaugurado en París la anunciada Exposición Agrícola, llamando la atención un aparato anunciador de las granizadas, servido por telégrafo Marconi.

—Un formidable ciclón ha destruido completamente la ciudad de Torompill, (Australia).

Los habitantes quedaron en el hospital, resultando 15 muertos y casi

todos heridos de más ó menos gravedad.

—Un despacho de París dice que ha resultado infructuosa la gestión realizada en Roma por el cardenal-arzobispo de Toledo, Sr. Sancha, y referentes á las negociaciones entre España y el Vaticano para el arreglo de la cuestión de las órdenes religiosas.

El ilustre Primado llegará á Madrid el día 20.

—Un maestro de escuela de Homorod Szentpal, pequeña población de Transilvania, el Sr. Szabo, pretende haber resuelto el famoso problema del movimiento continuo.

Dice ser inventor de un motor accionado por la influencia de la fuerza de atracción de la tierra, y bastante poderoso para hacer funcionar una máquina de coser, un molino, las ruedas de sierra, etc.

El inventor dice que cuenta presentar próximamente su aparato en la Academia de Ciencias de París.

—El próximo domingo aparecerá con grandes mejoras el "Correo Catalán", de Barcelona, cuya dirección se ha encargado á D. Miguel Junyent y Rovira.

—El ministro de Instrucción pública ha contestado á la comisión de monumentos de Zaragoza que pedirá los créditos necesarios para adquirir el edificio histórico conocido por el nombre de la Casa de la Infanta.

—Noticias traídas por los viajeros de Tánger en el vapor "Joaquín del Piélagos", desmiente la especie propagada respecto á la prisión del Roghi.

Según dichos informes, el pretendiente se halla refugiado en un sitio seguro de la montaña y se dispone á disfrutar tranquilamente de la pascua del cordero, que ha empezado ya.

Los moros de Tánger celebran igual fiesta, entrándose por consiguiente en un periodo de paz relativa.

—L' *Observatore Romano* publica una nota desmintiendo la noticia dada por *La Tribuna* y otros periódicos franceses, según la cual el Cardenal Rampolla había dirigido al Gobierno francés una nota sobre la cuestión *nobis nominavit*.

L' *Observatore* declara que, hasta ahora, el Vaticano no ha enviado nota alguna á Francia sobre el asunto.

—Telegrafían de Portici que el Vesubio continúa arrojando columnas colosales de fuego, y que se han sentido ligeros temblores de tierra.

Añaden los despachos que el espectáculo es admirable, y que la población permanece tranquila.

—Telegrafían de Roma que el Papa ha recibido la misión católica inglesa, presidida por el duque de Norfolk.

Su Santidad se mostró muy complacido por la actitud de los católicos ingleses, á los que dedicó afectuosas frases.

Los peregrinos le entregaron un donativo de cuatro millones de francos.

—En el pueblo de Guevejas, el vecindario se encuentra indignado á consecuencia de un vendálico suceso ocurrido hace pocos días.

Dos caciques, el alcalde y el concejal postor de Consumos sacaron engañado al vecino Juan Costoa diciéndole que le convidaban á tomar unas copas y cuando más descuidado estaba éste, el concejal le asestó varias puñaladas por la espalda, mortales todas ellas.

Presos los asesinos, parece que fueron puestos en libertad á las pocas horas, por mediar altas influencias.

Desde mañana hasta el día 22 del corriente, se celebrará en la iglesia de San Blas, á las ocho, una misa diaria en sufragio del alma del que fué nuestro amigo D. José Navarro y Cardona.

Suplicamos á nuestros lectores la asistencia á las misas.

Ha llegado á nuestro conocimiento la noticia de que ayer en el banquete celebrado en la Cámara Agrícola se sirvió carne y pescado.

Al dar esta noticia en nuestra última edición ignorábamos esta circunstancia, pues de lo contrario EL EBRO no se hubiera limitado á darla escuetamente, sino que habría con toda claridad y franqueza protestado del hecho, lamentando que en una población eminentemente católica así se ofendan los sentimientos religiosos y se pisoteen los preceptos de la iglesia.

Lo hacemos hoy para que nadie pueda entender que somos capaces de callar ante un escándalo público que en nuestra calidad de periodistas católicos debemos públicamente reprobar.

Que conste.

Del *Diario de Lérida*:

En el correo de Tarragona llegaron ayer el señor Obispo de esta diócesis y el de Tortosa, acompañado el último de su secretario de Cámara el canónigo reverendo D. Ramón Tedó. Hospédase el Prelado de Tortosa en el Palacio Episcopal.

Ha terminado el periodo electoral. Volveremos á entrar en él tan pronto como se publique la disolución de Cortes y la convocatoria para nuevas elecciones generales que se espera será muy en breve.

Tomamos de *La Cruz de Tarragona*:

"En estos mismos momentos de santa cuarema, siguiendo tradicional costumbre, el esclarecido sacerdote de la Compañía de Jesús reverendo P. Bartrolf está dando unos ejercicios, sólo para caballeros.

Con palabra sencilla, pero correctísima, siguiendo el plan trazado por el ínclito fundador de la orden, expone á la consideración de los fieles en hermosas pláticas, el medio único para la salvación; el aborrecimiento del pecado y la práctica de la virtud.

Un crecido número de caballeros se reune todos los días en la iglesia del Sagrado Corazón para practicar tan recomendados cultos, lo que hace esperar que la Comunión general que tendrá lugar el domingo como feliz remate de ellos se verá sumamente concurrida.

En los límites del término municipal de esta ciudad y Tivenys fué anteayer encontrado el cadáver de un pastor, que al parecer se había despeñado de una cima, produciéndose una herida mortal en la cabeza.

Ayer estuvo en esta ciudad la Rda. Madre Generala del Instituto de las Oblatas del Smo. Redentor al objeto de girar una visita al Asilo de las Redentoristas que las citadas Hermanas tienen establecido en la partida de San Lázaro.

Esta mañana ha salido de la estación en dirección á Amposta una locomotora para arrastrar un tren cuya máquina se ha inutilizado entre las estaciones de aquella población y Ampolla.

Van siendo muy frecuentes semejantes percances en la línea del Norte, lo cual da una pobrísima idea del material que emplea la Compañía para el servicio público. No vamos á

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

caer en la candidez de formular una queja, porque sabemos el caso que se hace de las quejas en el ferro-carril.

Definitivamente proclamados ya los diputados provinciales elegidos el domingo último en todas las tertulias y corrillos donde se reúne la gente política ha variado el tema de las conversaciones.

Ahora todo se vuelve hablar de las elecciones de diputados á Cortes. Se hacen la mar de calendarios acerca de la próxima lucha. Por lo que se refiere á nuestro distrito la cosa está bastante turbia todavía.

Hay quien cree que nos amaga alguna sorpresa que haga variar en un momento la presente situación. Muchos reducen toda la cuestión á una lucha entre los señores Ayuso y Nicolau. La incógnita quedará muy en breve despejada.

En el vecino distrito de Roquetas la lucha promete ser muy reñida porque los dos candidatos contendientes hasta ahora conocidos cuentan con huestes aguerridas. Decimos hasta ahora conocidos; porque ya hay quien habla de un tercero en discordia.

El Rdo. P. Carceller predica la presente Cuaresma en La Seo de Zaragoza y según dice nuestro apreciable colega *El Noticiero* está realizando una provechísima labor que el pueblo fiel premia acudiendo cada día en mayor número á escuchar la divina palabra.

Se ha dispuesto que la pensión de 2.250 pesetas anuales que fué concedida á doña María de la Concepción Bellet García, en concepto de viuda del general de brigada don Francisco Alemany y Gil de Bernabé, y que en la actualidad se halla vacante por fallecimiento de dicha pensionista, sea transmitida á sus hijas y del causante, doña María del Carmen Alemany Bellet, de estado soltera.

Curiosidades

Una semilla de 3 000 años

William Katclif, el explorador americano, bien reconocido por su exploración del alto Egipto, cuenta el siguiente hecho relativo á las excavaciones que emprendió en Khartoum. Habiendo descubierto un sarcófago que contenía una momia, encontró en el interior de dicho sarcófago un paquete de granos de trigo; los que estaban allí desde 3.000 años. Se los llevó, y de vuelta á América, sembró las semillas en el valle de Missisipi, y al cabo de algún tiempo obtuvo con las semillas de 3.000 años varias hectáreas de trigo egipcio. Esto prueba que el principio vital es más tenaz de lo que generalmente se cree. El ser humano más abatido, si sabe escoger el verdadero reconstituyente, el verdadero regenerador de la sangre, recobra la salud y asegura la vida en pocos días.

Boceto

En Londres, uno de estos últimos días, cierto *getleman*, embarazado momentáneamente por su paraguas lo depositó en el vestíbulo de una casa de banca, después de haberle colocado en la empuñadura una tarjeta con las siguientes palabras:

"Este paraguas pertenece á un caballero cuyo puñetazo equivale á un peso de 125 kilos. Volveré á recogerlo."

Poco después pasó por allí un joven vagabundo, ratero y bufón á la vez, y tomando el paraguas dejó en su lugar un papel con esta inscripción:

"Yo tengo unas piernas que hacen 18 kilómetros por hora... y no pienso volver por aquí."

En clase de Historia Natural:

—¿Sabría usted citarme alguna fiera plantigrada?

El examinando se ataruga.

—Vamos á ver si sabe usted decirme quien era Cuvier.

El alumno con decisión.

—¡Ah! Sí. ¡Una fiera plantigrada.

TELEGRAMAS

El ministro y los estudiantes

Madrid.—El señor Allendesalazar ha manifestado que está dispuesto á proceder con energía si los escolares de distintas Universidades perseveran en la actitud en que se han colocado.

Ha dicho que si mañana no entran en clase los alumnos que huelgan, dispondrá la clausura de las facultades en las Universidades en donde ocurren los sucesos, de que tanto se viene hablando.

El ministro ha contestado al telegrama del gobernador de Cádiz referente á los estudiantes gaditanos diciendo que la disposición del rector de aquella Universidad relativa al cierre de las clases no la reprobaba para no desautorizarle.

Firma regia

Después del Consejo, S. M. ha firmado los siguientes decretos:

Nombrando obispo de Badajoz á D. Juan José Elias, canónigo excendente de Ultramar.

Promoviendo al arciprestado de Málaga á D. José Lucas Franco.

Promoviendo á la arciprestal de Mondoñedo al canónigo de Jaén don Juan Cristóbal Franco.

Varias noticias

Hoy han vuelto á reunirse en el Ministerio de la Gobernación los ministros que forman la ponencia para la creación del Instituto del Trabajo.

—En vista del informe emitido por el ingeniero inspector del Cerro del Reloj, en Calatayud, el gobierno ha telegrafiado al gobernador de Zaragoza mandándole que tome provisio-

nalmente cualquier medida que considere oportuna á fin de evitar una catástrofe.

—Esta tarde el Sr. Montero Rios ha salido para Galicia.

Pasará á Lourizán y luego asistirá á la inauguración de la Escuela de Veterinaria de Santiago, regresando á Madrid donde reclaman su presencia urgencias electorales.

La excursión durará ocho días.

El señor Montero Rios no asistirá el día 16 al bautizo del hijo de los príncipes de Asturias.

Extranjero

Derrota del Gobierno

Londres.—En el distrito de Wolvich se efectuaron ayer elecciones para cubrir la vacante que en la Cámara de los Comunes ha dejado el almirante Beresfort.

Salió triunfante Mr. Kooe, candidato del trabajo, apoyado por todos los elementos de oposición y ha obtenido una mayoría de 3.229 votos.

Se considera el resultado como una terrible derrota para el Gobierno.

El conde de Munt

París.—Los periódicos anuncian que por encontrarse enfermo el conde de Munt y no pudiendo tomar parte en los debates de las Cámaras acerca de las congregaciones, publicará un folleto haciendo una razonada y extensa defensa de ellas.

Estima el conde de Munt que quiere atacarse por todos los medios á la Iglesia, pero que si se denuncia el Concordato, sufrirá Francia mucho más que la Iglesia, pues disminuirá la influencia que la nación francesa ejerce en el mundo al surgir en ella las desavenencias y discordias civiles que la denuncia del Concordato produciría.

El Czar de Rusia

París.—Dicen de San Petersburgo que *El Monitor del Imperio* manifiesta que el Czar insiste en sus propósitos de luchar en bien del pueblo ruso suprimiendo el poderío del Gobierno, aunque afirmando el sostenimiento del orden.

Muestra su sentimiento por los recientes desórdenes que dañan al pueblo, al cual felicita por haber cumplido con su deber en diferentes ocasiones.

Choque de barcos

París.—De Manila telegrafan que han chocado dos barcos norteamericanos, perdiéndose ambos buques y

salvándose parte de los viajeros y tripulantes.

Receimiento cortés

París.—Proponiéndose el Emperador Guillermo ir á Copenhague para visitar á los duques de Cumberland, pues tiene el deseo de conocer á la hija de los duques, éstos decidieron ausentarse para evitar dicha visita.

Noticias sueltas

París.—A causa de la niebla chocaron ayer mañana dos tranvías eléctricos, resultando heridos ocho viajeros.

—Se calcula que el debate sobre las congregaciones durará ocho sesiones.

—El entierro de M. Gastón Paris ha sido muy solemne.

La ceremonia religiosa en la iglesia de Saint Etienne ha sido muy sencilla limitándose á una misa de funeral.

Terminada la ceremonia se ha colocado el féretro en la carroza fúnebre para ser conducido al cementerio.

Presidían el duelo el ministro de Instrucción pública y una representación de la familia.

Buen punto

Madrid.—En el gobierno civil se han recibido datos y comunicaciones de Inglaterra interesando la captura de un español que haciéndose llamar conde de Mondaru ha realizado en el Reino Unido estafas por valor de millares de libras.

Huelga

Los fabricantes de Elche que trabajan han acordado servir los pedidos de aquellos de sus compañeros cuyos obreros se hallan en huelga bursátil.

A pesar de los acuerdos ayer adoptados por el Consejo se ha notado el hecho de que la situación no haya mejorado, subiendo en cambio los francos.

Esto ha defraudado á los ministeriales que confiaban en un alza.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Se alquilan

el entresuelo y el 2.º piso de la casa n.º 13 de la calle de la Cruera ambos espaciosos y con diez y ocho departamentos cada uno y así mismo se alquilan dos tiendas con sus habitaciones contiguas.

Darán razón en la misma casa cuya portería está vacante.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

A. OLIVERES

MEDICO

Ex alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

SUCURSAL

EN  
TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

EN  
REUS

Calle Montecris, 40

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES • LARGA VIDA DE REVERTER

Distiguado con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaninan las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desatreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen decaer, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertir en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**

Gastos de correo a más.

## “Banco Vitalicio de España,”

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902

PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: **Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.**

## “LA CATALANA”

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

Pesetas 1.784.202.925

Representante en ésta: **Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.**

## ALMANAQUES PARA 1903

|                                   |               |
|-----------------------------------|---------------|
| Calendario del Corazón de Jesús.  | 4 reales uno. |
| " " " " " " " " " " " "           | 2 " " "       |
| Tacos sueltos.                    | 1 " " "       |
| " " grandes del Corazón de Jesús. | 4 " " "       |

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

|                                     |                 |
|-------------------------------------|-----------------|
| Almanaque Bailly-Bailliere rústica. | 4 6 reales uno. |
| " " " " " " " " " " " "             | 8 " " "         |
| de la Familia Cristiana.            | 3 " " "         |
| de los amigos del Papa.             | 2 " " "         |

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

**Librería-VOLTES-Tortosa**

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Menner.—Tortosa.**

## Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

**WERTHEIM**

Se recomienda la máquina **Oscilante A** para familias para coser y bordar.

**CATALOGOS GRATIS**

Sucursal en Reus.—**Mayor, 7.**

Representante en Tortosa — **Zapateria-Moreno, Plaza Catedral**

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO.

DE **FRANCISCO MIRALLES Y CIA**

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y

tisúes en oro y plata y á realce.

Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.

Encajes para albas y roquetes.

Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.

Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyna, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). **VALENCIA**

Se facilitan muestras y presupuestos á quien los solicite.